

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

NÚMERO 290

SAN JOSÉ, MARTES 19 DE ABRIL DE 1904.  
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO II

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(Situación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convenirse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados.

Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

## Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompope, vinagre, gotas amargas, y el gran sirope de curazao, especialmente para cocktails, probad ese rico sirope mezclado con un poco de aguardiente, y os convenceréis que es el trago más apreciable y barato que hay en el país.

Compra y venta de libros, azúcar y botellas. También se toman en comisión toda clase de mercaderías, anticipando dinero sin interés.

Calle 18 sur, n° 37.

RAFAEL ROJAS ALFARO

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

### UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 23 DE ABRIL DE 1904**

#### SALIDAS

S. S. "Admiral Dewey", para Boston EE. UU. de A. el Martes  
"Miami", para Manchester, Inglaterra el Viernes  
"Venus", para Nueva Orleans, EE.UU. de A. el Sábado

## GUERRA RUSO-JAPONESA

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

## "LA JOSEFINA"

### FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

## LA CERVECERIA DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio C. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

## BANANA

Formación de **FINCAS DE BANANAS**---Estudios de terrenos

**DRENAJE, TRANWAY ETC.**

—LIMON—  
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,  
Ingeniero Civil.

## EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

LISÍMACO CHAVARRÍA

## EL MORFINISMO EN CARTAGO

El estado moral que atraviesa en la actualidad la antigua metrópoli, es preciso fundamentarlo en bases sólidas, si queremos no solamente acertar en el diagnóstico, sino que también llevar allí nuestro concurso salvador.

Nuestra sociedad "capitolina" se ha dado el ímprobo trabajo de averiguar la causa primera, por decirlo así, de las señoritas que están saliendo de la ciudad cartaginesa á profesar á países extranjeros.

Los capuchinos se dijo, y se se viene diciendo, que tienen mucha culpa de la situación aflictiva, porque pasa, á la sazón, aquella culta sociedad, pues, según se dice, y corre de boca en boca, están, de cierto modo, los tales religiosos de la orden de San Francisco en contubernio, no sólo con la primera autoridad civil de aquella provincia, sino asimismo con la militar.

De aquí que le hayamos pedido al Gobierno, en días atrás, la remoción del Gobernador y Comandante de Plaza, para conseguir, por este medio, alejar un tanto el peligro inminente que corre la sociedad cartaginesa, de un retroceso sin nombre.

Pero parece que nuestro actual Presidente, que muchas son las veces que no toma las medidas que le indica la prensa honrada é independiente; unos dicen que por terquedad, y otros por no "hacerles el gusto á los opositores," por no querer él aparecer como de "segunda mano" ante la historia que lo ha de juzgar, aunque, en realidad, así sea.

Empero, además de los capuchinos existe otra plaga en Cartago, tanto ó más peligrosa que la de los religiosos dichos; esta plaga ó enfermedad social es el morfinismo, al cual ha dado tal acogida la sociedad cartaginesa que ya hoy cuenta con muchos adoradores.

¿Sabe la juventud cartaginesa

á donde nos conduce irremisiblemente la morfínomanía?

Creemos sinceramente que sí lo debe saber, sobre todo, si ha pasado algún tiempo leyendo obras científicas sobre la materia.

Y por si acaso hubiere alguno que lo ignorase, pues siempre en todas las sociedades se encuentran individuos que se entregan á un vicio sin conocer, ni remotamente, sus consecuencias, se las vamos á indicar á vuela pluma, pues la extensión de un artículo de periódico, ni nuestros conocimientos sobre el asunto, son suficientes para la amplitud de detalles.

Empezaremos, pues, por manifestar á la juventud cartaginesa que las principales consecuencias de esa enfermedad social que hoy llaman en todas las naciones europeas morfínomía, con la diferencia única de la adaptación al idioma que hable la nación en la cual se ha desarrollado ese terrible vicio, son la impotencia física y el decaimiento ó degeneración moral, y quien dice moral, dice asimismo intelectual.

Pasando más adelante en la observación de los hechos, es imposible que dejemos de decir, porque entonces faltaríamos á uno de nuestros principales deberes en la prensa, que el "decadentismo, escuela literaria," según unos, delirios de la imaginación, según otros, que nació en Cartago, entre nosotros, y que casi allí se ha quedado sin pasar las fronteras de aquella ciudad, no reconoce otra causa que la enfermedad morfínica.

¿Queréis una confirmación de lo que llevamos dicho, lectores?

Pues, bien, fijos en Colombia: allí se consume la morfina, aun más que el mismo pan, habrá de nuestra parte un poco de exageración, pero no por ello deja de ser cierto, en el fondo, que en nuestra hermana del Sur hay muchos morfínomanos, y quien sabe si de allí nos ha venido el contagio; es muy probable; pues nosotros sabemos, y como buenos amigos, en este instante, de la persona á quien aludimos, tenemos que indicar que una "personalidad literaria" de Cartago ha tenido por amigos á ciertos colombianos morfínomanos, y que el novel literato á quien hacemos referencia, es, al presente, un buen consumidor de morfina.

No hay injuria posible

¡Maldita sea mil veces la ley de imprenta, por la cual se ve obligado á estampar en el periódico frases "del color" de la que estampamos, en una sociedad culta como la nuestra!

Y no es eso sólo, pues si ahí pararan las consecuencias del vicio de ese alcaloide, no serían, en verdad, tan desastrosas como nos las pintan los grandes médicos extranjeros, sino que empieza el individuo, que á ese vicio esté apegado, por resentirse del estómago, hasta que la enfermedad paulatinamente se va apoderando de todo su organismo, y como, en realidad, cuanta más morfina se "inyecta" tanta más quiere

"inyectarse", verán los lectores que la tal manía conduce irremisiblemente á una muerte, por demás, prematura, sin que los mejores consejos ni las medicinas más eficaces sean suficientes á hacer desviar al morfínomano del vicio al cual se ha entregado, ni á curarle de sus enormes dolencias: para su completo alivio no existe más que un solo remedio, pero remedio fatal é irreparable, tal es la muerte.

Que la juventud cartaginesa comprenda que se halla en la pendiente, no sólo de su propia desgracia, sino que también de la culta sociedad á que pertenece, son nuestros mayores deseos.

## EL MONUMENTO A CASTELAR EN PARÍS

La lengua española está de enhorabuena. Cuantos comulgamos en ella por la idea y por el pensamiento, y cuantos de ella nos servimos como expresión de nuestros dolores y de nuestras alegrías, así en el viejo como en el nuevo continente, debemos regocijarnos. El insigne orador cuyos armoniosos períodos entonaron inacabables himnos á la libertad, á la humanidad, á la justicia, al derecho y á todo lo que enaltece al hombre; el atleta incansable que hasta el último instante, luchó por los más nobles ideales; el que tanto amó la justicia y siempre rindió culto á la verdad; en fin, el escritor fecundo que después del inmortal autor del "Quijote" ha hecho más por la difusión de nuestra lengua, va á tener un monumento en París, la moderna Atenas del pensamiento, la Meca intelectual de todos los artistas, sabios y escritores del mundo entero.

La gloria de esta iniciativa corresponde sin disputa al periódico "Le Matin", cuyo redactor en jefe Mr. Stéphane Lauzun, consagró un brillante artículo á la memoria del ilustre tribuno, con motivo de la visita de los estudiantes españoles á París.

Después de recordar las aclamaciones de que fué objeto Castelar por parte de los estudiantes, con ocasión de los funerales de Víctor Hugo, dice el distinguido escritor:

"Entonces era yo niño. Después he comprendido lo que la juventud de Francia aclamaba en Castelar en aquella hora imponente é inolvidable. No se dirigían aquellas aclamaciones al ex-Presidente de la república española que, en 1873, en circunstancias trágicas, había sido un Jefe de Estado á la altura de las supremas responsabilidades; no al admirable escritor cuyo hermoso estilo había igualado en más de 100 volúmenes á la nobleza de los pensamientos; no al luchador formidable que por espacio de medio siglo combatía por la emancipación moral y la regeneración de su patria; no, en fin, al orador genial cuya voz mágica vibraba á través del espacio, conmoviendo las más inti-

mas fibras de su auditorio. A quien aclamaba era al extranjero que había continuado amando á Francia con amor inmenso en la hora que ella parecía decaída de su grandeza; al que en 1871, cuando el brazo de la vieja Galia parecía menos fuerte, atestiguaba á la faz del mundo la potencia magnífica de su cerebro de escritor, escribiendo: "las ideas son universales cuando Francia las adopta"; aclamaba por último al que, durante nuestro duelo cantaba, en el exterior, en prosa, lo que Víctor Hugo cantaba, en el interior, en verso: el derecho que debe ser superior á la fuerza, y la justicia, que no puede verse eternamente ahogada por el número".

"Porque Castelar fué el extranjero que amó más y mejor á Francia y también el que en circunstancias solemnes proclamó á la faz del mundo y en voz muy alta su cariño".

El hermoso artículo de "Le Matin" no ha sido afortunadamente la voz del que clama en el desierto, ha despertado ecos de simpatía en todo el mundo intelectual, sabios profesores, artistas, literatos, periodistas, patriotas, sin distinción de partidos y colores, han acudido al llamamiento y todo hace esperar que el gran pensador y político español, el inimitable artista de la palabra, tendrá muy pronto en París un monumento digno de su esclarecida fama.

Apenas se inició la suscripción, en los primeros momentos, se reunieron cerca de "cinco mil francos".

Además se ha constituido inmediatamente un "comité" formado por todas las eminencias del arte, de la literatura y de la política.

M. DE T. G.

## COLABORACIÓN Programas oficiales

Los programas oficiales de primera enseñanza se han agotado, y en la mayor parte de las escuelas no tienen actualmente los señores maestros esos aborrecidos cuadernitos, en que están indicadas de una manera inconsulta las materias correspondientes á nuestros seis grados de la primera enseñanza. Ya un estimado profesor, con suma habilidad, puso de manifiesto al público lo inadecuados é impropiedades elaborados que están los mencionados programas, y probó con razones bien fundadas lo antipedagógico é incorrecto de esos cuadernitos, apenas aceptables por quienes desconocen prácticamente la enseñanza primaria.

Ya que la edición está agotada, sería conveniente que el señor Ministro de Instrucción Pública sin pérdida de tiempo y antes que los maestros continúen desorientados en sus escuelas, nombre una comisión para que proceda á reformar los actuales, compuesta de personas que estén al tanto de la enseñanza y hayan sido maestros de escuela.

Por ejemplo, para los de Castellano, que se nombre una comisión integrada por don Napoleón Quesada, don José Joaquín García Monge, don Elías Cas-

tro Ureña y uno ó dos maestros, más de cada una de las demás provincias, designándoles á cada uno de ellos su parte correspondiente.

Si este procedimiento no le parece aceptable al señor Ministro, que se abran varios concursos para que los maestros presenten ante una comisión idónea, proyectos de programas para cada una de las asignaturas que se enseñan en nuestras escuelas. Así, pues, tendríamos un concurso para los programas de Castellano; otro para los de Aritmética y Geometría; otro para los de Geografía é Historia etc., etc., etc., y vencido el término para su presentación, los señores nombrados para integrar las diferentes comisiones examinarán los trabajos presentados bajo seudónimo, y acogerán aquellos más propios y bien elaborados. El Gobierno dará una gratificación en dinero á los autores de los trabajos más completos y elegidos por la Comisión.

Los Inspectores de San José, Cartago, Heredia Alajuela y Punarenas, podrán tomar parte en la Comisión ó tribunal Calificador.

Esperamos que la prensa apoyara nuestra idea, y nos ayudará á su realización. Desearíamos oír la opinión de los demás periódicos á este respecto y la de todas aquellas personas que son peritas en la materia.

UN MAESTRO.

## CABLEGRAMAS

Berlín, 17.—En los círculos del gobierno reina inquietud con respecto á la actitud de China la cual está justificada hasta cierto punto, por las noticias poco satisfactorias que publicó la prensa. El corresponsal del Tagblatt, en San Petersburgo, informa que la misma duda reina en Rusia relativa á la neutralidad china, pues se han recibido noticias de que aquel imperio ha movilizad y despachado á la frontera, una fuerza considerable de tropa bien armada. Todos los generales chinos de reconocida habilidad han salido de Pekín para sus respectivos puestos. El comandante en jefe general Ma, partió de incógnito y ha establecido su cuartel cerca del gran muro. Se ha despachado una fuerza de tropa china á Kalgan, Mongolia, donde su llegada motivó gran alarma en la tropa rusa. Hasta la vez, sin embargo, la guardia de la legación alemana, es la única que ha adoptado precauciones en los destacamentos europeos. El Virrey Hu ha recibido instrucciones de reunir en Chonal la flor de la tropa china. La corte probablemente se retirará de la capital. En un interview el ministro chino expresó duda con respecto á la presencia de los oficiales japoneses en el ejército chino por la razón de que la actualidad el Japón no se halla en condición de dispensar el servicio de sus oficiales. Además, carecen de fundamento las noticias de que en China reinan simpatías pro-japonesas. Corren con persistencia rumores de que Puerto Arturo ha caído en poder de los japoneses.

San Petersburgo, 17.—Corren con mucha persistencia en ésta rumores de que se ha perdido el acorazado ruso "Sebastopol". El gobierno no tiene aviso de que halla acontecido tal desgracia, antes por el contrario, el último telegrama que se recibió en esta anuncia que el Almirante Alexieff lo había escogido como insignia.

Washington, 17.—Una de las principales empresas de telégrafos sin hilos han presentado á la Secretaría de Estado una enérgica protesta contra el decreto del virrey Alexieff, relativo á que los corresponsales de la prensa que ocupen el telégrafo sin hilos durante la guerra, serán tratados como espías. Le Secretaría ha tomado nota de la protesta pero probablemente

siguiendo un precedente casi invariablemente, no hará nada en este asunto.

San Petersburgo, 17.—Le Journal publica lo siguiente de su correspondencia en ésta: "Un oficial chino que llegó á ésta hoy asegura que el ejército del Norte de China se compone de 100,000 hombres bien equipados al mando de numerosos oficiales, incluyendo á 130 japoneses disfrazados. La mitad de esta fuerza está acantonada á lo largo de la frontera de Manchuria y la otra mitad en la provincia de Pe chi-li.

San Petersburgo, 17.—Un despacho de extremo Oriente avisa que ya se encontró el cadáver del pintor Verestchagan, quien pereció en el hundimiento del Petropavlovsk. En un artículo de fondo el Russe dice: "Para Francia y quizá para toda Europa el convenio anglo francés constituye el cambio de rumbo de la política.

Contra su gusto Francia se sentía arrastrada hacia Alemania. Reconciliarse con la Francia á toda suerte ha sido la tarea principal del reinado del Emperador Guillermo, pero además del camino de Berlín, queda otro abierto, el de Londres.

Paris, 16.—Anuncia la legación japonesa que el informe del Almirante Urius demuestra que un torpedero japonés hundió el "Petropavlovsk" y averiado el "Pobieda". Dice además que no es cierta la noticia de que se hiciera uso de submarinos por no tener los japoneses ésta clase de naves. El Japón tributa altos elogios á Makaroff. En la iglesia griega se celebró una misa de "requien" por el descauso de los almas víctimas del Petropavlovsk. Asistieron el Emperador ruso y su séquito, los Empleados del Ministro de Relaciones Exteriores, el Embajador francés cerca del gobierno de San Petersburgo y representantes del ejército y armada franceses. Informes recibidos en los círculos del gobierno ponen fuera de duda que se ha verificado una batalla naval entre la flota japonesa compuesta de 14 navíos y la fuerza al mando de Makaroff. Por esta razón, los altos funcionarios del gobierno están dispuestos á creer que la destrucción de los navíos rusos y pérdida del almirante, resultó de ese combate.

San Petersburgo, 16.—Un despacho del Virrey Alexieff para el Emperador dice lo siguiente: "Desde las 9 y 15 a. m. hasta medio día de hoy la flota japonesa en dos divisiones bombardeó alternativamente las fortalezas y la población cerca del promontorio de Liao Fashin. Dispararon 185 proyectiles. La escuadra rusa, incluyendo el Pobieda, contestó con fuego zampuseador. Las fortalezas también tomaron parte feliz en el fuego. Nuestras pérdidas en tierra fueron 7 chinos muertos y cinco soldados y 3 chinos heridos. Los navíos rusos no sufrieron daño alguno y á bordo de ellos no hubo pérdidas de vida.

Londres, 17.—Se dice que el vapor Columbia de la Hamburguesa americana que arribó ayer á New York será vendido al gobierno ruso cuando regrese á Hamburgo.

Seul, 17.—Toda la cuadra que ocupaba el Palacio Imperial la cual mide 450 varas en cuadro, quedó en escombros, incluyendo las piezas privadas de la Emperatriz, las oficinas de gobierno y el cuartel de la guardia imperial. La falta de agua y de aparatos para apagar el fuego impedían que tuvieran éxito los esfuerzos que se hacía con ese fin. No hubo pérdidas de vida.

San Petersburgo, 17.—A medida que vienen llegando las versiones revisadas del desastre ocurrido en Puerto Arturo se aumenta la convicción de que el Petropavlovsk fué humi-

dido por el enemigo, quien gracias á la neblina pudo arribarse lo suficiente para lanzar una serie de torpederos, de los cuales uno ó más alcanzó al acorazado insignia y otro al Pobieda. Este apenas pudo regresar al puerto y allí se varó. Ahora se halla completamente fuera de combate. Se siente gran pensar por la muerte de aquel espléndido hombre y gran pintor.

Yima, 17.—Hoy hubo en ésta un nuevo caso de bubónica.

Tientsín, 17.—Se asegura en ésta que el motivo del lento avance del ejército japonés es por cuanto el 12 por ciento de la tropa padece de una enfermedad maligna que parece una especie de beriberi.

Washington, 16.—El gobierno ruso ha hecho saber que los correspondientes que ocupen el telégrafo sin hilos serán tratados como espías y fusilados.

San Petersburgo, 16.—Ayer tarde corría el rumor en ésta de que el Gran Duque Cirilo había muerto de sus heridas.

## Oficial

El Poder Ejecutivo está autorizado para emprender y llevar á cabo las obras necesarias para el saneamiento de la ciudad de Limón.

Así mismo está facultado para la construcción del Hospital de aquel Puerto, con el capital que con ese objeto fué destinado por el decreto de 9 de junio de 1899, y el 50.7° del impuesto creado por el referido decreto.

—Se acuerda elevar á la categoría de Cónsul General de Costa Rica, en Chile, al Cónsul actual don Arturo Medina Mesa.

—Se aceptan las renunciaciones de don Malaquías Sáenz y don Jorge Ortiz, maestros de la Escuela superior de esta ciudad, y se traslada á don León Cortés, maestro en Alajuela, al puesto que deja vacante don Malaquías.

—Se nombra á la señorita Anaís Quesada para una de las secciones del quinto grado de la escuela de niñas de Alajuela.

—Se crea una plaza de maestra para el primer año de la Escuela Complementaria de niñas de Alajuela, y se nombra para que la ocupe, á la señora Adoración Quesada.

—Se hacen los nombramientos siguientes: á don Miguel Castellón y á don Calixto Mas, para 2° y 4° maestros, respectivamente, de las escuelas de varones de Alajuelita y de San Vicente en reemplazo, de don José M. Odio que renunció.

—Se nombra á don Gabriel Méndez para 2° maestro de Pavas, en sustitución de don Rolando Mundo quien pasará á servir la plaza de primer maestro de la misma escuela.

En reemplazo de don Honorio Céspedes que renunció el cargo que tenía en la escuela de Curridabat, se nombra á don Pedro Sáenz.

Y otros nombramientos y traslados de maestros más.

## Información y crítica

### DE ADMINISTRACION

Dirigir toda la correspondencia al Administrador, apartado 534.

### SE SUPLICA

á los agentes de los pueblos menores, nos envíen fondos.

### A TODO AQUEL

que no le llegare EL CENTINELA, siendo suscriptor, le rogamos nos avise.

### SE SOLICITAN

Agentes en Atenas y Santo Domingo de Heredia.

### ALGUNOS

individuos se ocupan de hacer política brava y egoísta.

Esta bien; qué les aproveche.

## AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios á los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte".

EMILIO ARTAVIA.

Pero sepase que son los menos que entienden de cuestiones económicas.

### UNA REUNIÓN

Con motivo del cumpleaños de la simpática señorita Belisa Beer, hubo en su casa el domingo en la noche, una reunión de confianza muy animada y á la cual concurren además de las señoritas Belisa y Elisa Beer, Berta y Rosita Bennet, Eva, Adelia y Julia Jimenez, Carmen y Victoria Umaña y América Quinónes, es decir, las vecinas que fueron á desearle á su amiga felicidades mil en su nuevo año de vida. Envíale también este cronista sus votos de eterna dicha.

### LA VELADA

que á beneficio de los pobres organizó la distinguida matrona doña Ada Fernández y que se verificó la noche del sábado en el hermoso Coliseo orgullo nuestro, tuvo, fuera del éxito pecuniario, un éxito brillante en cuanto á la ejecución del programa, llamándonos sobre todo la atención las artísticas dotes de los jovencitos Soto y Polini, el primero con su enérgica y sonora voz de barítono, el segundo con su habilidad para arrancar de las cuerdas de la mandolina, las dulces melodías, la delicia armónica de la más elocuente de las Bellas Artes.

La orquesta inteligentemente dirigida no dejó nada que desear. Cano, Zelmira, don Samuel Montandón y Luis Esquivel, á la altura de su prestigio. Felicitamos á esos aplaudidos artistas, enviando también á la apreciable señora doña Ada de Fernández, esta nota de plácemes, por el resultado de esa velada.

### PANDEMONIUM

El último número de esta revista aristocrática, trae un material bien escogido. Nos llamó ante todo la atención el artículo sobre "Europa" y "China" que trae en sus columnas de honor y la "Carta Salvadoreña" firmado por Amer, seudónimo que no nos es desconocido y que representa para nosotros no solo al literato de renombre sino que también al inolvidable profesor de antaño.

"Tú y Yo" son unos versos de Aquileo J. Echeverría escritos con un delicado sentimiento y dedicado al poeta R. Mayosga Rivas.

Ese número, pues merece la atención del público.

### PAGINAS ILUSTRADAS

Esta redacción ha recibido el último número de tan delicada revista.

Trae material selecto y magníficos grabados como siempre.

No hay duda que su director, don Próspero Calderon; tiene gusto por las bellas letras y además es artista indiscutible como fotógrafo.

### "EL NOTICIERO"

de hoy hace guasa de la noticia que dimos ayer del suicidio del que fue Lucas Méñez. Colega, fije sus ojos de línea en la misma noticia ampliada que da "LA Patria". Vaya hombre, deje usted esas bromas que le perjudican. ¿No ve que lo tildan de informal?

### PERSONALES

Don Alberto Villaseñor, partió para nuestro puerto del Pacífico.

### HEMOS

recibido á su debido tiempo los fondos de nuestro agente de Cartago.

Gracias por el envío.

Asimismo agradecemos el trabajo que se toma dicho señor por el buen crédito de nuestra empresa.

### CAIDA

Una jovencita Vargas que iba esta mañana para el Colegio, tuvo la desgracia de caer en el caño, frente a la Botica Francesa, dislocándose una mano.

### ESCANDALOS

Todas las noches se forman escándalos por la Pulpería del Limón sin que haya un policía por allí que se encargue de retirarlos.

### EL SECRETARIO

de la Inspección Provincial, señor Márquez debiera ser más cortés con los empleados de la enseñanza, y más aún con las empleadas, pues gasta unos humos, con los pobres maestros que llegan en solicitud del Inspector y los trata como trataría un patricio romano á sus viles esclavos.

¿En qué país vivimos don Julio? ¿En Colombia se portan así?

(Comunicada)

### VIDA Y VERDAD

Esta famosa revista de innegable importancia en cuanto á los artículos que contiene, trae como firma del editor un seudónimo. ¿Es prudencia? ¿Es cobardía? ¿Es modestia? No lo sabemos. Luego se hace alarde de valor.

### EL ENTIERRO

Verificóse en Cartago hoy á las 11 a. m. el entierro del apreciable caballero don Jesús Pacheco.

En tren expreso fué el señor Ministro don Tobías Zúñiga en representación del Gobierno, acompañado de varios caballeros.

El cortejo fúnebre salió de la Iglesia del Convento. La concurrencia selecta y numerosa; prueba del cariño que se tenía por el ciudadano de virtudes patriarcales.

Don Géliz Lata Valle leyó un hermoso discurso en el acto de la inhumación del cadáver.

¡Descance en paz el venerable anciano!

## AVISOS NUEVOS

### AVISO

Tengo el gusto de participar en general al público de Limón, que durante unos meses he habierto mi sucursal, oficina dental en la casa de 99. La oficina estará á cargo del señor dentista don Rubén Castro, el cual me es grato recomendar como buen dentista; el mencionado joven hace años que está conmigo y emplea los mismos procedimientos que yo empleo en mis trabajos.

Especialidad en coronas y puentes de oro. Extracciones sin dolor.

Dentaduras muy artísticas.

DR. E. A. FRIIS.

Dentista Americano.

### MARIA LUISA CASTRO DE SOLANO OBSTETRICA

Graduada por la Facultad de Medicina de la República, ofrece sus servicios profesionales en la calle 18 Sur, 150 varas del Palacio de Justicia.

- EL CENTINELA -

# UNITED FRUIT CO.

## DEPARTAMENTO DE GANADO

### AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

**R. CASTRO F.**

San José, 19 de Diciembre.

**CARLOS OROZCO CASTRO**

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Dr. don Ramón Zelaya.

## GABINETE DE

*Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.*

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup> Salazar.  
Este, N<sup>o</sup> 439.

## LA ARTILLERIA

DE JUAN TORRES

*Cantina, vinatería y taquilla: recientemente establecida á la orden del público. Contamos con magníficos salones para señoras y caballeros donde un empleado atenderá debidamente á nuestros favorecedores.*

*Esquina del Cuartel de Artillería ó sea 6<sup>a</sup> Avenida oeste.*

## PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE  
LUGER BEER

## BEST STOUT PORTER

### LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjense las órdenes á

JORGE CASTRO y C<sup>a</sup>

### ISIDRO MARIN CALDERON

— ABOGADO Y NOTARIO —

100 varas al Sur del Teatro de Variedades.

### GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

## DR. E. A. FRIIS

### DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tálesforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

*Todas las operaciones ejecutadas sin dolor*

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

☞ DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS ☜

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS

CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

### SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojon.

### Una casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de 1.00 VARA CUADRADA PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito y higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12 1/2 por 50) Entenderse en la casa N<sup>o</sup> 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"